



Según analistas

## Bolivia enfrenta crisis de reservas

El Plan Nacional de Desarrollo 2016-2020 que propone incrementar los niveles de producción de hidrocarburos, para mitigar "cualquier posible reducción de los precios internacionales", fue cuestionado por los analistas Guillermo Torres y Marco Gandarillas, en el entendido de que el país no cuenta con nuevos campos y descubrirlos para su posterior explotación podría demorar entre siete a 10 años.

Para Torres, quien fue exministro de Minería e Hidrocarburos, al no existir

campos gasíferos nuevos y haber logrado maximizar la producción de campos como Margarita-Huacaya o Sábalo, en este momento "no hay posibilidades de incrementar la producción".

Entretanto, el director del Centro de Documentación e Información Bolivia (Cedib), Marco Antonio Gandarillas, dijo que existe una crisis de reservas que permite valorar a la medida de incrementar la extracción de hidrocarburos como algo "descabellado".

Inf. Pág. 1, 3er. Cuerpo

# Caudal de cuatro ríos sube hasta un metro en La Paz

• Los ríos Choqueyapu, Jilusaya, Achumani y Huayñahauira crecen peligrosamente en la zona Sur. El municipio declaró alerta amarilla en todas las cuencas de La Paz. En Guanay, los ríos Challana, Tipuani y Mapiri crecen aceleradamente

**L**a intensa lluvia registrada en La Paz, la madrugada del miércoles, provocó la subida del nivel de las aguas en los ríos Choqueyapu (un metro), Achumani (35 centímetros) Jilusaya y Huayñahauira (20 centímetros).

El jefe de la Unidad de Sistema de Alerta Temprana, Miguel Crispín, dijo que el crecimiento del caudal se dio entre 01.00 hasta las 06.00 de la mañana y recordó que los ríos se encuentran en alerta amarilla, por lo cual el personal de emergencia está atento ante cualquier suceso.

Asimismo, fueron habilitados 60 puntos para monitorear los sistemas de sensores especiales en las cuentas de los ríos: Choqueyapu, Orkojahuira, Achumani, Irapavi, Jilusaya y Huayñahauira.

El trabajo de monitoreo de los ríos es en la parte alta y baja, permite que los funcionarios puedan generar alertas sobre los crecimientos de caudales.

Por otro lado, el director de Alerta Temprana de la Gobernación de La Paz, Luis Alcoreza, informó que los ríos Challana, Tipuani y Mapiri en el municipio de Guanay crecen aceleradamente y generan zozobra entre los comunarios, puesto que temen que sus casas sufran inundaciones. Agregó que el caudal de Ixiamas también crece de manera desproporcionada.

Inf. Pág. 1 y 2, 2do. Cuerpo

## Dos empresas chinas tras adjudicación del Mutún

La próxima semana se reunirá el directorio para tomar una decisión final sobre la adjudicación de El Mutún, de no haber resultado, la misma será directa, informó el ministro de Minería y Metalurgia, César Navarro. Entretanto, las autoridades y cívicos de la región de Puerto Suárez exigen al Gobierno una decisión final sobre el tema.

Como se recordará, la primera convocatoria quedó desierta, al igual que la segunda, y ahora se va por la tercera. En diciembre, las empresas se reunieron con los miembros del directorio, así como con técnicos de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA), y la decisión debieron asumirlo en ese mes, pero se aplazó para enero de 2016.

El próximo 19 de enero, se tomará la decisión sobre qué empresa, entre las firmas chinas Sinosteel y Henan, se adjudicará el proyecto de desarrollo siderúrgico del Mutún.

El pasado 29 de diciembre el directorio de la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM) debía decidir qué empresa se adjudicaba el proyecto, pero se postergó por segunda vez hasta enero, debido a que aún no se tenían concluidos los informes técnico, legal y económico de las propuestas presentadas por las dos empresas, según información del asesor general de la Gobernación de Santa Cruz y miembro del directorio de la ESM, José Luis Parada.



LOS GANADEROS DEL BENI Y PANDO PODRÍAN ENFRENTAR GRAVE SEQUÍA CON EFECTOS NEGATIVOS PARA SU PRODUCCIÓN.

## Aguda sequía amenaza a Beni y Pando

Los ganaderos de Beni y Pando expresaron su preocupación ante una posible grave sequía que podría azotar la región. El empresario Abdón Nacif, presidente de la Federación de sector, dijo que los niveles de agua en los ríos se mantienen bajos y hasta el momento no llegó el agua a las pampas para garantizar su hidratación.

Dijo que hasta mediados de febrero anali-

zarán la situación y definirán el tema del tiempo de agua y el impacto de la sequía. "Si sigue así el tiempo del agua vamos a tener el problema de la sequía y posiblemente sea una sequía muy grave", manifestó.

Con relación a las pérdidas de ganado ocurridas en gestiones pasadas por las inundaciones, el Presidente de los ganaderos indicó que a partir de este año se

espera una producción estable de terneros para garantizar la producción de carne en el futuro.

Asimismo, dijo que el número de cabezas de ganado ha bajado bastante en los últimos años, pero "la producción recién será evaluada, una producción un poco más estable de terneros; siempre que no haya inclemencias del tiempo", acotó.



EL CONDUCTOR DE MOTOS JUAN CARLOS SALVATIERRA TUVO UNA BUENA ETAPA Y ESCALÓ AL PUESTO 20.

## Bolivianos ascienden en Rally Dakar

Tras soportar la dura prueba que tuvieron que atravesar ayer, los pilotos bolivianos Juan Carlos Salvatierra y Walter Nosiglia, ascienden en la tabla general del Rally Dakar, ambos competidores están lejos del podio, pero faltan tres etapas para definir a los ganadores de las distintas categorías y todo puede pasar.

La organización nuevamente tuvo que realizar recortes para preservar la integridad de los pilotos.

Inf. Suplemento Deportes

*Exdirector del Fondo Indígena*

## Exministra Achacollo habría autorizado 1.110 proyectos

La exministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo, habría firmado el desembolso de 1.342 millones de bolivianos, bajo el argumento de financiar 1.110 proyectos, denunció el exdirector del Fondo Indígena en proceso de liquidación, Marco Antonio Aramayo.

"A mí, me están cautelando 216 veces, en 216 lugares de este país con jueces y fiscales diferentes y eso es una injusticia con este ciudadano", declaró Aramayo, luego de una de las tres audiencias cautelares, a las cuales fue sometido ayer.

El abogado del exdirector Aramayo, Héctor Castellón, manifestó que se toman estas acciones con el fin de que la situación legal de su defendido no se agrave, declarándolo rebelde por no presentarse a una de las tres audiencias.

El exdirector reveló que en 2010, Nemesia Achacollo, en su calidad de ministra, aprobó 3.462 proyectos, pero que la interventora Larisa Fuentes, en su informe, solo considera el control realizado a 3.117, es decir que se omitieron 285 proyectos y aseguró que se hizo un manejo discrecional de los recursos del Fondo Indígena.

Por otro lado, el fiscal Juan Carlos Cuellar dijo que se acusa a Aramayo por un presunto proyecto "fantasma" de cría de pacú en la localidad de Puerto Rico, Pando, que tiene un costo de medio millón de bolivianos, aproximadamente.

Aramayo está con detención preventiva en el penal de San Pedro y hasta la fecha cuenta con 69 procesos a nivel nacional y seis imputaciones formales.

Inf. Pág. 8, 1er. Cuerpo



EL SEGUNDO LAGO MÁS GRANDE DE BOLIVIA, EL POOPÓ, PRÁCTICAMENTE SE HABÍA SECADO A FINALES DE 2015.

*Desde 2011*

## Proceso por robo de cheques del lago Poopó sigue sin fallo

El robo de dos chequeras en 2011, cada una con 50 cheques con las que se manejaban los fondos de la Unión Europea (UE), no ha sido esclarecido pese a que la justicia de Oruro abrió un proceso, denunció el exasambleísta opositor de la Gobernación de Oruro, José Luis Toco.

Asimismo, explicó a ANF que en 2010 durante la gestión del gobernador oficialista Santos Tito, la UE realizó el depósito de 14 millones de euros por concepto de financiamiento a nombre de la Gobernación de Oruro, con el objetivo de ejecutar el programa de "Gestión sostenible de los recursos naturales de la cuenca del lago Poopó".

Inf. Pág. 3, 3er. Cuerpo

Hoy en Femenina

## El poder de un abrazo



Para la mayoría de las personas un abrazo representa apoyo, felicidad, cercanía y una forma de expresar lo que sentimos hacia los demás; sin embargo, los beneficios de los abrazos son más extensos, porque impactan directamente en tu salud.

Científicos de la Universidad de Duke, en Estados Unidos, aseguran que una persona necesita recibir abrazos y caricias desde sus primeros años de vida, para evitar que sus neuronas mueran por la ausencia del contacto físico.